

## Inauguration du local Ados d'Ibos Le discours du maire Denis Fégné

Mesdames messieurs les élus,  
Monsieur le directeur de LEC,  
Mesdames messieurs,

Au nom du conseil municipal, merci d'avoir répondu présent à notre invitation. Inaugurer ce local rénové, au service et à la disposition des jeunes de notre commune, cela constitue un moment important pour notre équipe municipale.

C'est important, parce que nous tenons contre vents et marées au maintien de l'ouverture de cet espace dédié aux ados.

Il a plusieurs objectifs :

- d'abord proposer un lieu où les jeunes peuvent se retrouver en toute sécurité, mais aussi avec une certaine liberté, tout en respectant les règles du vivre ensemble, tout ceci grâce à la présence d'un adulte sur place (en l'occurrence Caroline, référente local ados)
- ensuite proposer un lieu où peuvent naître des idées de projets à réaliser ensemble, l'apprentissage de la coopération, de sa place dans un groupe.
- un lieu enfin qui mixe toutes les populations de jeunes sur notre territoire.

Tout cela s'inscrit dans notre politique éducative en direction de l'enfance et de la jeunesse, dans une cohérence et une continuité pour les enfants et les adolescents d'Ibos, que nous avons voulu formaliser notamment à partir du projet éducatif de territoire.

Le local jeunes concerne une tranche d'âge (11-17) peu « repérable » au niveau communal puisque les jeunes sont ensuite scolarisés hors de la commune, à Tarbes ou ailleurs (les tranches 2-6 et 7-11 sont davantage « repérables » via les écoles et le centre de loisirs).

Alors, ce local ado a une histoire, certes moins ancienne que la maison « Anouste » qui l'accueille, qui était l'ancienne école.

Le local a été créé en octobre 2005, à la suite de différents projets menés avec des jeunes de 12 à 17 ans, projets au Québec, au Maroc ou en Espagne. Ils avaient alors besoin d'un lieu pour la mise en place de ces projets, et se retrouvaient initialement dans des espaces prêtés par des entreprises partenaires.

La vie du local ados a été plus ou moins active selon les groupes chaque année. Certaines activités, comme le théâtre par exemple, ont donné naissance à des groupes de jeunes soudés et porteurs de projets. Depuis quelques années, la fréquentation de l'espace ados était en baisse.

Ceci pour des raisons que l'on retrouve dans d'autres communes : les jeunes sont très sollicités, participent à des activités dans des associations, pratiquent des sports, mais aussi les réseaux sociaux et les jeux vidéo avec leurs amis, tout cela laisse moins de temps pour fréquenter un espace ados où l'on propose des activités, de la coopération, du construire et du vivre ensemble.

Ce type d'espace a ainsi été progressivement délaissé et souvent abandonné par bon nombre de municipalité.

Nous l'avons non seulement maintenu à Ibos, mais nous avons investi pour la rénovation des lieux (travaux de peinture, installation d'un point d'eau etc.) pour l'achat de mobilier et de matériel (avec l'aide de la CAF), afin de rendre le lieu plus convivial et plus agréable à s'approprier pour les jeunes.

Nous avons en outre demandé à LEC de proposer un véritable projet de redynamisation du local ado. Notre demande est en train de prendre corps.

En premier lieu, l'arrivée de Caroline Maréchal-Lacaze, en tant que référente du local ados et du conseil municipal des enfants, a été le starter de ce mouvement dynamique.

Je résume en quelques chiffres :

- Du 1<sup>er</sup> janvier au 30 avril 2016, on compte 38 jeunes qui ont fréquenté le local ados. L'objectif pour 2015-2016 est de 60 adhésions.

- Les collégiens représentent 45% des usagers et les jeunes de 15 à 17 ans 29%.
- Nombre d'usagers (adhésions) : 34% de filles / 66% de garçons, l'objectif de parité progresse !
- Fréquentation : 22% de filles / 78% de garçons, la parité reste un combat !

Mais nous nous réjouissons aussi des réponses concrètes qui sont apportées aux problématiques du local, et notamment au défi qui consiste à inciter les jeunes à fréquenter le lieu (aller les chercher là où ils sont) et à les fidéliser (mettre en place avec eux des projets qui les mobilisent).

Pour ce faire, l'équipe de LEC a mis en place des projets, passé des conventions, je veux en citer quelques unes :

- **Le projet collègue** : c'est une convention qui va être signée avec le collège Pyrénées, collège de secteur (mise en place au collège d'animations par LEC Ibos une fois par semaine pendant la pause méridienne)
  - Mise en place de **passerelles éducatives**,
    - . via l'accueil des CM2 sur certaines plages horaires et le matin des vacances scolaires, pour qu'ils se familiarisent avec ce lieu auquel ils auront accès dès la 6<sup>e</sup>.
    - . via les échanges avec les associations (peinture des barrières au rugby par exemple)
  - Les **projets d'animations** « CDéco », « Coup de jeunes au foyer », « Créa'Récup' »
  - Projet Chantier « Retour à la source » (dans le cadre d'un projet de valorisation du Bois du Commandeur)
  - Projet Jeu de Piste dans le cadre des Journées du patrimoine
  - Création d'animations autour de la citoyenneté, avec les goûters philo par exemple.
- Il y a bien d'autres projets, mais je laisse à l'équipe le soin de les communiquer en temps et en heure.

J'adresse donc au nom du conseil municipal mes remerciements à toute l'équipe de LEC Grand Sud pour le travail effectué autour de cette dynamisation du local jeunes.

En premier lieu à Kamyar Majfar son directeur, à Séverine St-Jean et à Cédric Fournier, chargés de mission Jeunesse LEC Toulouse, à Eric de la Calle coordonateur sur le site d'Ibos, à Caroline Maréchal-Lacaze (très impliquée dans l'animation de l'espace jeunes) et à tous les animateurs et animatrices.

Je remercie les institutions qui contribuent et participent à la mise en œuvre de notre politique enfance jeunesse, et notamment nos deux principaux partenaires que sont la CAF et le conseil départemental.

Merci à tous les jeunes qui se sont investis dans ces travaux.

Merci enfin à la commission enfance jeunesse du conseil municipal sous la houlette de Gisèle Vincent, qui ne lâche rien et qui avec persévérance, propose, encourage, soutient tous les projets, les outils, les lieux, les messages mis à la disposition de nos jeunes, pour favoriser leur épanouissement au sein de notre cité, au sein de la petite république qu'est la commune, premier lieu d'apprentissage de la citoyenneté et du vivre ensemble.

Mesdames et messieurs, il ne reste plus qu'à trouver un nom à ce lieu symbolique de la première de nos missions d'élus municipaux qu'est l'éducation de la jeunesse.

Mais je crois que les jeunes planchent déjà sur le sujet et nous devrions nous retrouver avant la fin de l'année pour célébrer le baptême du local jeunes.

Merci à toutes et à tous

**Denis Fagné**